

Bibliographie – Zivile Konfliktlösung

Allgemeine Texte/Grundlagenforschung

- Alternatives Non Violentes:** *Intervenir sans armes pour la paix*, 97/1995-96, 85 S.
- Annals of the American Academy of Political Science:** *Flexibility in International Negotiations and Mediation* (Special Editors: Daniel Druckman/Christopher Mitchell), November 1995, 250 S.
- antimilitarismus information:** *Gewaltfreie Konfliktbearbeitung*, 25. Jg., Heft 12/1995, 101 S.
- Asseburg, Muriel/Schümer, Tanja:** *Conflict Prevention Network – Fortschritte bei der Konfliktprävention durch die EU*, in: antimilitarismus information, 29. Jg., Heft 11/1999, S. 48-58
- Ayres, R. William:** *Mediating International Conflict - Is Image Change necessary?*, in: Journal of Peace Research, Vol.34, No. 3/1997, S. 431-447
- Baechler, Günther in Zusammenarbeit mit Andreas Kohlschütter, Volker Böge und Wilhelm Nolte:** *FAST – Frühanalyse von Spannungen und Tatsachenermittlung*, Abschlußbericht zum Pilotprojekt FAST, Schweizerische Friedensstiftung/Institut für Konfliktlösung: Working Paper 26/1998, 52 S.
- Baechler, Günther:** *Conflict and Cooperation in the Light of Global Human-Ecological Transformation*, Schweizerische Friedensstiftung, Occasional Paper 9/1993, 30 S.
- Baechler, Günther (Ed.):** *Federalism against Ethnicity? Institutional, Legal and Democratic Instruments to Prevent Violent Minority Conflicts*, Zürich 1997 (Verlag Rüegger), 335 S.
- Bercovitch, Jacob (Ed.):** *Resolving International Conflicts – The Theory and Practice of Mediation*, Boulder/London 1996 (Lynne Rienner Publishers), 279 S.
- Birckenbach, Hanne-Margret:** *Helfen ist besser als Schießen – Wie Konflikte ohne Militär gelöst werden können, Beispiele und Modelle*, in: Publik-Forum 10/1995, S. 6-8
- Birckenbach, Hanne-Margret:** *The Role of Fact-Finding in Preventive Diplomacy*, in: International Journal of Peace Studies, Vol. 2, No. 2/1997, S. 21-35
- Böhme, Rainer:** *Internationale Konflikte und Krisen – ihre Entstehung, Entwicklung, Verhütung bzw. Regelung*, Dresdener Studiengemeinschaft Sicherheitspolitik, Arbeitspapier 10/1994, 20 S.
- Bonta, Bruce D.:** *Conflict Resolution Among Peaceful Societies – The Culture of Peacefulness*, in: Journal of Peace Research, Vol. 33, No. 4/1996, S. 403-420
- Bundesministerium für wirtschaftliche Zusammenarbeit und Entwicklung (Hg.):** *Entwicklungszusammenarbeit und Krisenvorbeugung*, Bonn 1997, 11 S.

- Bündnis 90/Die Grünen (Hg.):** *Internationale Strukturpolitik – Gewaltprävention und konstruktive Konfliktbearbeitung*, Bonn 1997, 83 S.
- Büttner, Christian W.:** *Friedensbrigaden – Zivile Konfliktbearbeitung mit gewaltfreien Methoden*, Münster 1995 (Lit Verlag), 147 S.
- Calließ, Jörg:** *Frieden kann nicht erzwungen werden – Plädoyer für eine zivile Konfliktbearbeitung*, in: Berliner Debatte 6/1995, S. 37-46
- Chatterji, Manas:** *Analytical Techniques in Conflict Management*, Aldershot 1992 (Dartmouth), 390 S.
- Cortright, David:** *Incentives and International Conflict Prevention – Benefits and Hazards*, The Joan B. Kroc Institute for International Studies: Report 10/1996, 31 S.
- Debiel, Tobias:** *Not und Intervention in einer Welt des Umbruchs – zu Imperativen und Fallstricken humanitärer Einmischung*, in: Aus Politik und Zeitgeschichte, B 33-34/1996, S. 29-38
- Debiel, Tobias/Nuscheler, Franz (Hg.):** *Der neue Interventionismus – Humanitäre Einmischung zwischen Anspruch und Wirklichkeit*, Bonn 1996 (Verlag Dietz), 278 S.
- Debiel, Tobias/Fischer, Martina/Matthies, Volker/Ropers, Norbert:** *Effektive Krisenprävention – Herausforderungen für die deutsche Außen- und Entwicklungspolitik*, Stiftung Entwicklung und Frieden, Bonn: Policy Paper 12/1999, 15 S.
- Deutscher Entwicklungsdienst (Hg.):** *Ziviler Friedensdienst – Neue Aufgaben und Herausforderungen für den DED*, Berlin 1999, 56 S.
- Dewes, Kate/Green, Robert:** *The World Court Project – How a Citizen Network can influence the United Nations*, in: Pacifica Review, Vol. 7, No. 2/1995, S. 17-37
- Ebert, Theodor:** *Der Zivile Friedensdienst als Herausforderung für die Friedensbewegung*, in: Gewaltfreie Aktion, 27./28. Jg., 105,106,107/1996, S. 2-15
- European Platform for Conflict Prevention and Transformation and European Centre for Conflict Prevention:** *Annual Report 1997/1998*, Utrecht 1999, 28 S.
- Fischer, Martina:** *Bausteine für eine zivile Außenpolitik der Europäischen Union*, Institut für Internationale Politik: Arbeitspapier 033/1997, 103 S.
- Fischer, Martina:** *Chancen für den Aufbau einer Infrastruktur ziviler Konfliktbearbeitung?*, in: Friedensforum, Bonn 2/1999, S. 35-37
- Fisher, Roger/Ury, William/Patton, Bruce:** *Das Harvard-Konzept. Sachgerecht verhandeln – erfolgreich verhandeln*, Frankfurt/New York 1998 (Campus Verlag), 271 S.
- Folger, Joseph P./Jones, Tricia S. (Eds.):** *New Directions in Mediation, Communication Research and Perspectives*, Thousand Oaks u.a. 1994 (Sage Publications), 263 S.
- Friedenswarte, Die (Themenheft):** *Neue Formen der Konstruktiven Konfliktbearbeitung*, Bd. 71, 4/1996, S. 371-490
- Galtung, Johan:** *Nonviolence and Deep Culture – Some hidden obstacles*, in: Peace Research, Vol. 27, No. 3/1995, S. 21-38

gewaltfreie aktion: *Gütekraft erforschen*, 31. Jg., Heft 121/1999, 141 S.

Haartje, Maren: *Die Partizipation von Frauen in politischen Entscheidungsprozessen – Insbesondere im Bereich der zivilen Konfliktbearbeitung*, Schweizerische Friedensstiftung/Institut für Konfliktlösung: Working Papers 25/1998, 48 S.

Haller, Christian: *Kulturkonflikte, interkulturelle Verständigung und szenisches Lernen*, Koordinations- und Studienzentrum Frieden und Umwelt: Schriftenreihe 4/1996, 19 S.

Hampson, Fen Osler: *Nurturing Peace – Why Peace settlements succeed or fail*, United States Institute of Peace Press: Washington DC 1996, 297 S.

Heinrich-Böll-Stiftung: *Zivile Konfliktbearbeitung und Gewaltprävention*, Köln 1995, 105 S.

Helmut-Michael-Vogel-Bildungswerk u.a. (Hg.): *Zivil Handeln! Gewaltfreie Alternativen zur militärischen Intervention*, Arbeitsgemeinschaft Friedenspädagogik: München 1998, 64 S.

Hensel, Paul R./Diehl, Paul F.: *Nonmilitarized Responses in Interstate Conflict*, in: *Journal of Conflict Resolution*, Vol. 38, No. 3/1994, S. 479-506

International Journal of Peace Studies (Special Issue): *Peace Building in Fractionated Societies – Conceptual Approaches and Cultural Specificities*, Vol. 2, No. 2/1997, 90 S.

Ivanov, Anton: *Advanced Networking – A conceptual approach to NGO-based early response strategies in conflict prevention*, Berghof Forschungszentrum für konstruktive Konfliktbearbeitung: berghof Occasional Paper No. 11/1997, 42 S.

Jaberg, Sabine: *Nichtmilitärische Konfliktbearbeitung – Möglichkeiten, Grenzen, Ansätze und Anforderungen in und für Europa*, Hamburger Informationen zur Friedensforschung und Sicherheitspolitik 16/1994, 16 S.

Jaberg, Sabine/Klingenburg, Konrad/Mutz, Reinhard: *Möglichkeiten und Grenzen der Konfliktvorbeugung und -vermeidung und der nichtmilitärischen Konfliktlösung*, o.O. 1994, 45 S.

Kleiboer, Marieke: *Understanding Success and Failure of International Mediation*, in: *Journal of Conflict Resolution*, Vol. 40, No. 2/1996, S. 360-389

Koch, Jutta/Mehl, Regine (Hg.): *Politik der Einmischung – Zwischen Konfliktprävention und Krisenintervention*, Baden-Baden 1994 (Nomos Verlagsgesellschaft), 238 S.

Koppe, Karlheinz (Hg.): *Einführung in die Friedens- und Konfliktforschung unter besonderer Berücksichtigung nichtmilitärischer Konfliktbearbeitung*, Reader, Münster WS 1996/97, 70 S.

Koppe, Karlheinz: *Und wenn die Soldaten versagen? Argumente für den Aufbau und Einsatz einer internationalen Polizei*, in: *Sicherheit und Frieden*, Jg. 16, No. 1/1998, S. 2-4

Kulessa, Manfred: *Stumpfes Friedensinstrument? Zur Problematik der UN-Sanktionen*, in: *Aus Politik und Zeitgeschichte*, B 16-17/1998, S. 31-38

Laubach-Kubat, Erika: *Einmischung für den Frieden – Prävention und Bearbeitung ethnopolitischer Konflikte in der Gesellschafts- und Staatenwelt*, Dissertation an der Universität Bern, Wien 1999, 330 S.

Liebe, Frank (unter Mitarbeit von Nadja Gilbert): *Interkulturelle Mediation – eine schwierige Vermittlung. Eine empirisch-analytische Annäherung zur Bedeutung von kulturellen*

Unterschieden, Berghof Forschungszentrum für konstruktive Konfliktbearbeitung: Berghof Report Nr. 2/1996, 56 S.

Liebe, Frank (with the assistance of Nadja Gilbert): *Intercultural Mediation – a difficult brokerage. An empirical-analytical attempt to assess the impact of cultural differences*, Berghof Forschungszentrum für konstruktive Konfliktbearbeitung: Berghof Report Nr. 2/1996, 56 S.

Lund, Michael S.: *Preventing violent conflicts – A strategy for preventive diplomacy*, United States Institute of Peace Press, Washington DC 1996, 220 S.

Mahony, Liam/Eguren, Luis Enrique: *Internationale Begleitung zum Schutz von Menschenrechten – Szenarien, Ziele und Strategien*, Institut für Friedensarbeit und Gewaltfreie Konfliktaustragung: arbeitspapier 5/1997, 58 S.

Marfurt Gerber, Edith: *Konfliktlösungsstrategien in Bürgerkriegen*, Chur/Zürich 1998 (Verlag Rüegger), 359 S.

Matthies, Volker: „Erfolgsgeschichten“ *friedlicher Konfliktbearbeitung*, in: Aus Politik und Zeitgeschichte, B 16-17/1998, S. 13-22

Matthies, Volker: *Der gelungene Frieden – Beispiele und Bedingungen erfolgreicher friedlicher Konfliktbearbeitung*, Bonn 1996 (Verlag Dietz), 287 S.

Matthies, Volker: *Vom reaktiven Krisenmanagement zur präventiven Konfliktbearbeitung?*, in: Aus Politik und Zeitgeschichte, B 33-34/1996, S. 19-28

Matthies, Volker: *Krisenprävention als Friedenspolitik – Zur Entstehung und Entwicklung eines neuen politischen Konzeptes*, in: Entwicklung und Zusammenarbeit, 40, 4/1999, S. 103-106

McKinney, Bruce C.: *A critical analysis of transformative mediation*, in: Peace Research, Vol. 29, No. 1/1997, S. 41-52

Merkel, Christine M.: *Si Vis Pacem, Para Pacem – Zivile Gewaltreduzierung und Streitbeilegung in Ethno-Nationalen Spannungsfeldern. Aufgaben, Konzepte, Instrumente und Institutionen für friedenspolitische Verantwortung in einer veränderten Welt*, Gutachten 1994 im Auftrag der Evangelischen Akademie Loccum, 95 S.

Meyer, Berthold: *Mit unendlicher Geduld für den Frieden. Zwischenbilanz der OSZE-Langzeitmissionen*, in: Aus Politik und Zeitgeschichte, B 16-17/1998, S. 23-30

Meyer, Reinhard: *Konfliktregelung und Friedenssicherung*, Kurseinheiten 1 und 2, Fernuniversität Hagen 1993, 186 S.

Miall, Hugh/Ramsbotham, Oliver/Woodhouse, Tom: *Contemporary Conflict Resolution*, Cambridge 1999 (Polity Press), 270 S.

Milburn, Tom: *What can we learn from comparing mediation across levels*, in: Peace and Conflict Studies, Vol. 3, No. 1/1996, S. 39-52

Müller, Barbara/Büttner, Christian: *Optimierungschancen von Peacekeeping, Peacemaking und Peacebuilding durch gewaltfreie Intervention? Studie zur methodischen und systematischen Operationalisierung dieser Fragestellungen*, Institut für Friedensarbeit und Gewaltfreie Konfliktaustragung: Arbeitspapier Nr. 4/1996, 68 S.

- Müller, Barbara/Büttner, Christian:** *Optimizing Peacekeeping, Peacemaking and Peacebuilding through Nonviolent Intervention? A methodological and systematic operationalisation*, Institut für Friedensarbeit und Gewaltfreie Konfliktaustragung: Working Paper No. 6, 1998, 67 S.
- Müller, Erwin:** *Internationale Polizei – Prinzip und Konzept*, in: Sicherheit und Frieden, Jg. 16, 1/1998, S. 5-18
- Nkundabegenzi, Félix:** *Conflict prevention, management and resolution*, Copenhagen Peace Research Institute: Working Papers 18/1998, 18 S.
- Paffenholz, Thania:** *Kriegsbeendigung und Konfliktregelung durch friedliche Einmischung*, in: epd-Entwicklungspolitik 20/1995, Dokumentation a-i.
- Paffenholz, Thania:** *Facilitation and Good Offices – The central role of peripheral action in international conflict transformation*, Paper presented at the 16th conference of the International Peace Research Association in Brisbane 8th-12th July 1996, 16 S.
- Projektverbund Friedenswissenschaften Kiel:** *Kieler Erklärung – Zivile Konfliktbearbeitung, Eine zentrale Aufgabe für Friedensgestaltung und Friedensforschung*, PFK-Texte 29/1994, 28 S.
- Regan, Patrick M.:** *Conditions of Successful Third-Party Intervention in Intrastate Conflicts*, in: Journal of Conflict Resolution, Vol. 40, No. 2/1996, S. 336-359
- Richmond, Oliver P.:** *Mediating Ethnic Conflict – A Task for Sisyphus?*, in: Global Society, Vol. 13, No. 2/1999, S. 181-203
- Risse-Kappen, Thomas:** *Konfliktprävention durch Theorie?*, in: Internationale Politik, 51. Jg., 8/1996, S. 8-16
- Ropers, Norbert/Debiel, Tobias (Hg.):** *Friedliche Konfliktbearbeitung in der Staaten- und Gesellschaftswelt*, Stiftung Entwicklung und Frieden, Bonn 1995, 331 S.
- Ropers, Norbert:** *Friedliche Einmischung – Strukturen, Prozesse und Strategien zur konstruktiven Bearbeitung ethno-politischer Konflikte*, Berghof Forschungszentrum für konstruktive Konfliktbearbeitung: Berghof Report Nr. 1/1995, 98 S.
- Ropers, Norbert:** *Roles and Functions of Third Parties in the Constructive Management of Ethnopolitical Conflicts*, Berghof Forschungszentrum für konstruktive Konfliktbearbeitung: Berghof Occasional Paper No. 14/1997, 31 S.
- Ropers, Norbert:** *Die internen Akteure stärken! Krisenprävention und Konflikttransformation durch Friedensallianzen*, , Berghof Forschungszentrum für konstruktive Konfliktbearbeitung/Stiftung Entwicklung und Frieden (Hintergrundpapier), Bonn 1999, 10 S.
- Rupeshinge, Kumar:** *Friedensstiftung als Aufgabe von NGOs*, in: Der Überblick 3/1994, S. 79-81
- Schirch, Lisa:** *Keeping the Peace – Exploring civilian alternatives in conflict prevention*, Live & Peace Institute, Uppsala 1995, 132 S.
- Schirch, Lisa:** *Den Frieden sichern – Wie zivile Alternativen zur Konfliktprävention entwickelt werden*, Heinrich-Böll-Stiftung, Köln 1996, 143 S.
- Schmieg, Evita:** *Entwicklungszusammenarbeit als Krisenprävention – Verbindungen zu Dieter Senghaas' zivilisatorischem Hexagon*, Bundesministerium für wirtschaftliche Zusammenarbeit und Entwicklung, Bonn 1997, 20 S.

Schrader, Lutz: *Möglichkeiten und Grenzen von Nichtregierungsorganisationen (NRO) bei der Prävention und Bewältigung von gewaltförmigen Konflikten*, Verein für angewandte Konfliktforschung: Wissenschaftliche Mitteilungen 4/1997, S. 25-30

Schweitzer, Christine: *Instrumente der Konfliktintervention*, Institut für Friedensarbeit und Gewaltfreie Konfliktaustragung: Arbeitspapier Nr. 7/1998, 22 S.

Senghaas, Dieter: *Provocative Mediation – A Suggestion*, in: Peace and the Sciences, Vol. XXVII, March 1996, S. 1-4

Smith, Alastair: *To Intervene or Not to Intervene – A Biased Decision*, in: The Journal of Conflict Resolution, Vol. 40, 1/1996, S. 16-40

Srivastava, Govind Narain: *Post Colonial World – New conflicts and ways for peace*, in: Peace and the Sciences, Vol. XXVII, June 1996, S. 15-17

Studiengesellschaft für Friedensforschung: *Denkanstöße zum Thema Mediation in internationalen Konflikten*, Denkanstöße Nr. 39/1997, 6 S.

Sternstein, Wolfgang: *ZFD – Hilfssheriff der Staatsgewalt?*, in: Gewaltfreie Aktion, 27./28. Jg., 105,106,107/1996, S.16-22

Vogt, Wolfgang R. (Koordination): *Frieden durch Zivilisierung? Probleme – Ansätze – Perspektiven*, Münster 1996 (agenda Verlag), 509 S.

Wallensteen, Peter/Axell, Karin: *Conflict Resolution and the end of the Cold War, 1989-93*, in: Journal of Peace Research, Vol. 31, No. 3/1994, S. 333-349

Wehr, Paul: *The Citizen Intervenor*, in: Peace Review, Vol. 8, No. 4/1996, S. 555-561

Tagungsbände

Albrecht, Ulrich: *Antworten auf den Fragekatalog zur Anhörung „Möglichkeiten und Grenzen der Konfliktvorbeugung und –vermeidung und der nicht-militärischen Konfliktlösung“*, 1994, 24 S.

Berghof Forschungszentrum für konstruktive Konfliktbearbeitung: *Ergebnisbericht – Interkulturelle Konfliktbearbeitung*, Einführungsseminar in neue Konzepte der innergesellschaftlichen und internationalen Mediation und präventiven Diplomatie, 30. November – 2. Dezember 1994, Berghof Forschungszentrum für konstruktive Konfliktbearbeitung: Berghof Occasional Paper No. 1/1996

Calließ, Jörg/Merkel, Christine (Hg.): *Peaceful Settlement of Conflict – A Task for Civil Society*, „Third Party Intervention“, Evangelische Akademie Loccum: Loccumer Protokolle 9/94, 540 S.

Calließ, Jörg/Merkel, Christine (Hg.): *Peaceful Settlement of Conflicts as a Joint Task for International Organisations, Governments and Civil Society*, Vol. I und II, Evangelische Akademie Loccum: Loccumer Protokolle 24/95, 750 S.

Evangelische Akademie Loccum: *Peaceful Settlement of Conflict as a Joint Task for International Organisations, Government and Civil Society*, 3rd International Workshop, March 22-24, 1995, Loccum 1995

Evangelisches Bildungswerk Berlin: *Konflikte lösen ohne Gewalt – Das Konzept des Zivilen Friedensdienstes*, Dokumentation einer Veranstaltung der Kirchenleitung der Evangelischen Kirche in Berlin-Brandenburg am 4. November 1994, Berlin 1995, 59 S.

Forum Menschenrechte (Hg.): *Protokoll und Dokumentation des Workshops „Perspektiven und Möglichkeiten ziviler Konfliktbearbeitung“* vom 24./25.02.1997 in Berlin

Heinrich-Böll-Stiftung (Hg.): *Expertinnengespräch Mediation, Bestandsaufnahme – Dialog – Praxis*, Beiträge einer Veranstaltung der Heinrich-Böll-Stiftung am 05. September 1996 in Bonn, Köln 1996, 85 S.

Meyer, Berthold (Hg.): *Gewalt verhindern – Konflikte steuern – Frieden gestalten*, Dokumentation der Sommerakademie 1993, Hessische Stiftung für Friedens- und Konfliktforschung, Frankfurt 1994, 175 S.

Wallenstein, Peter: *The 1995 Executive Seminar on Third Parties and New Challenges to Conflict Resolution*, Department of Peace and Conflict Research, Uppsala University 1995, 27 S.

Wellmann, Arend: *Kritische Anmerkungen zur „Gewaltfreien Konfliktbearbeitung“*, in: antimilitarismus information, 26. Jg., 1/1996, S. 21-32

Wellmann, Christian (Hg.): *Zivile Konfliktbearbeitung als Aufgabe von Politik und Wissenschaft*, Schleswig-Holsteinisches Institut für Friedenswissenschaften an der Christian-Albrechts-Universität Kiel: SCHIFF-texte 38/1996, 40 S.

Wilkins, Klaus: *Bürger machen Frieden – Zum kirchlichen Engagement in der zivilen Konfliktbearbeitung*, in: epd-entwicklungspolitik 13/1997, S. 45-49

Winkler, Beate: *Intercultural Conflicts and Approaches to Solutions*, in: Peace and the Sciences, Vol. XXVII, March 1996, S. 5-12

Verzeichnisse/Directories

Dutch Centre for Conflict Prevention in cooperation with ACCESS and PLOOM (Ed.): *Reinvention and Management of Conflicts – An international directory*, Amsterdam 1996, 199 S.

Gulcher, Ernst (Ed.): *Directory of specialists in Green parties on international security, disarmament and conflict prevention in Europe*, Manuscript, Brussels 1997, 13 S.

Reimann, Cordula: *Zivile Konfliktbearbeitung deutscher NROs und Einrichtungen – Ein Wegweiser 1998/99*, Berghof Forschungszentrum für konstruktive Konfliktbearbeitung: Berghof Arbeitspapier 16/1998, 119 S.

Weiss, Anja/Nazarenko, Aleksey: *Warsaw Workshop for Peace Builders, 28 January – 2 February 1996, Report*, Berghof Forschungszentrum für konstruktive Konfliktbearbeitung: Berghof Occasional Paper No. 3/1996, 87 S.

Weiss, Anja/Nazarenko, Aleksey: *Golitsino Workshop for Peace Builders, 25. – 29. September 1995, Report*, Berghof Forschungszentrum für konstruktive Konfliktbearbeitung: Berghof Occasional Paper No. 2/1996, 62 S.

Ausbildung von Friedensfachkräften / Friedenspädagogik

Aktionsgemeinschaft Dienst für den Frieden/Bildungs- und Begegnungsstätte für gewaltfreie Aktion (Hg.): *Gewaltfreiheit in Krieg und bewaffnetem Konflikt – Freiwilligentrainings und Ausbildung von Friedensfachkräften*, Wustrow 1997, 35 S.

Aktionsgemeinschaft Dienst für den Frieden e.V./Bund für soziale Verteidigung e.V./Forum Ziviler Friedensdienst e.V. (Hg.): *Presseinformation zum Modellvorhaben – Ausbildung in ziviler Konfliktbearbeitung*, Minden 1997

Aktionsgemeinschaft Dienst für den Frieden e.V.: *Übersicht Aus- und Fortbildung in gewaltfreier, konstruktiver Konfliktaustragung*, Bonn 1999, 51 S.

Arbeitsgemeinschaft Dienst für den Frieden u.a. (Hg.): *Dokumentation des Modellvorhabens „Ausbildung in Ziviler Konfliktbearbeitung“*, Minden 1998, 26 S.

Auswärtiges Amt: *Ausbildung für internationale Einsätze – Hinweise für Bewerberinnen*, Bonn 1999, 31 S.

Evangelische Akademie Loccum: *Der Aufbau und die Qualifizierung von Streitschlichtungskräften*, Internationales Werkstattgespräch vom 18. bis 20. März 1996, Arbeitspapiere

Fischer, Martina: *Ausbildungskurs „Zivile Konfliktbearbeitung“*, Evaluation des Modellprojekts im Auftrag des Landes Nordrhein-Westfalen – Abschlußbericht, Berlin/Wuppertal 1998, 229 S.

International Alert: *Resource pack for conflict transformation – A collection of materials for trainers, trainees, facilitators and others interested in transforming violent conflict*, London 1996

Jäger, Uli: *Soft Power – Wege ziviler Konfliktbearbeitung, Ein Lern- und Arbeitsbuch für die Bildungsarbeit und den handlungsorientierten Unterricht*, Verein für Friedenspädagogik Tübingen, Tübingen 1996, 272 S.

Schweizerische Friedensstiftung/Institut für Konfliktlösung (Hg.): *Ausbildungsmodul „Gender Issues and Conflict Resolution“*, Bern 1999

Truger, Arno: *Grundlagen des International Civilian Peace-Keeping and Peace-Building Training Program (IPT)*, Österreichisches Studienzentrum für Frieden und Konfliktlösung: Friedensforum 4-5/1996, S. 3-6

Fallstudien (ab 1996/97)

Ackermann, Alice/Pala, Antonio: *From Peacekeeping to Preventive Deployment – A Study of the United Nations in the Former Yugoslav Republic of Macedonia*, in: *European Security*, Vol.5, No. 1/1996, S. 83-97

Arbeitsgemeinschaft kirchlicher Entwicklungsdienst: *Frieden muss von innen wachsen – Zivile Konfliktbearbeitung in der kirchlichen Entwicklungszusammenarbeit*, Bonn 1999

Baechler, Günther: *Zivile Konfliktbearbeitung in Afrika - Grundelemente für die Friedensförderungs politik der Schweiz*, Schweizerische Friedensstiftung/Institut für Konfliktlösung: Working Paper 27/1998, 98 S.

- Besemer, Christoph:** *Mediation in der Praxis – Erfahrungen aus den USA*, Werkstatt für Gewaltfreie Aktion, Baden 1996, 97 S.
- Birckenbach, Hanne-Margret:** *Preventive Diplomacy through Fact-Finding – How international organisations review the conflict over citizenship in Estonia and Latvia*, Hamburg 1997 (Lit Verlag), 421 S.
- Birckenbach, Hanne-Margret:** *Preventive Diplomacy – Conclusions from international intervention into the Estonian and Latvian Conflicts over citizenship*, Schleswig-Holsteinisches Institut für Friedenswissenschaften an der Christian-Albrechts-Universität Kiel: SCHIFF-TEXTE Nr. 44/1997, 26 S.
- Byrne, Sean/Ayulo, J.:** *External Economic Aid in Ethno-Political Conflict – A View from Northern Ireland*, in: Security Dialogue, Vol. 29, No. 4/1998, S. 421-434
- Carter Center (Ed.):** *State of World Conflict Report*, Atlanta 1998, 100 S.
- Ehrhart, Hans-Georg/Karádi, Matthias Z.:** *Brennt der Balkan? Plädoyer für eine komplexe Präventionspolitik im Kosovo-Konflikt*, Institut für Friedensforschung und Sicherheitspolitik an der Universität Hamburg: Hamburger Informationen zur Friedensforschung und Sicherheitspolitik, Ausgabe 23/1998, 12 S.
- Francis, Diana/Ropers, Norbert:** *Peace Work by Civil Actors in Post-Communist Societies*, Berghof Forschungszentrum für konstruktive Konfliktbearbeitung: Berghof Occasional Paper Nr. 10/1997, 23 S.
- Funes, Maria J:** *Social responses to political violence in the Basque Country – Peace Movements and their audiences*, in: Journal of Conflict Resolution, Vol.42, No. 4/1998, S. 493-510
- Hesztera, Gerald:** *Civilian Police im internationalen Einsatz – Die Österreichische Erfahrung*, in: Sicherheit und Frieden, Jg. 16, 1/1998, S. 19-21
- Hopmann, P. Terrence:** *Building security in post-cold war Eurasia – The OSCE and U.S. Foreign Policy*, United States Institute of Peace: Peaceworks No. 31, 1999, 59 S.
- Hübschen, Jürgen:** *Der Vertrag von Skruna – Ein Beispiel für Konfliktverhütung und Vertrauensbildung*, in: Europäische Sicherheit, 48. Jg., Nr. 10/1999, S. 52-54
- Kallab, Valeriana:** *Unfinished Peace, Report of the International Commission on the Balkans*, Carnegie Endowment for International Peace, Washington DC 1996, 197 S.
- Kramer, Heinz:** *Regional Conflict Resolution? The Cyprus Problem and European Security*, in: International Institute for Strategic Studies: Survival, Vol. 39, No. 3/1997, S. 16-32
- Kreutzer, Peter:** *Konstruktionen der Wirklichkeit und Strategien des Konfliktmanagements – Ein Territorialkonflikt im Südchinesischen Meer*, Hessische Stiftung für Friedens- und Konfliktforschung: HSFK-Report 6/1999, 55 S.
- Kubbig, Bernd W.:** *Communicators in the Cold War – The Pugwash Conferences, the U.S.-Soviet Study Group and the ABM Treaty, Natural Scientists as Political Actors – Historical Successes and Lessons for the Future*, Hessische Stiftung für Frieden und Konfliktforschung: PRIF Reports 44/1996, 56 S.

- Kurve Wustrow (Hg.):** *Für Gewaltfreiheit nach Bosnien-Herzegowina*, Wustrow 1997, 11 S.
- Lindley, Dan:** *UNFICYP and a Cyprus Solution – A Strategic Working Paper*, Defense and Arms Control Studies Program: Security Studies Working Paper: May 1997, 40 S.
- Liese, Andrea:** *Friedenskonsolidierung bei internationalen Konflikten – Die Rolle der Vereinten Nationen in Kambodscha*, AFES-PRESS Report 58/1996, 136 S.
- Martinelli, Marta:** *Mediation Activities by non-state actors – an account of Sant Egidio's initiatives*, Copenhagen Peace Research Institute: Working Papers 9/1998, 67 S.
- Matthies, Volker:** *Die friedenspolitische Rolle der Organisation der Afrikanischen Einheit – Der OAU-„Mechanismus für die Prävention, das Management und die Lösung von Konflikten“*, in: Afrika-Jahrbuch 1996, S. 1-14
- Padilla, Luis Alberto:** *Peace Making and Conflict Transformation in Guatemala*, in: Peace and Security, Vol. XXIX, September 1997, S. 24-38
- Paffenholz, Thania:** *Konflikttransformation durch Vermittlung – Theoretische und praktische Erkenntnisse aus dem Friedensprozeß in Mosambik (1976-1995)*, Mainz 1998 (Matthias-Grünewald-Verlag), 247 S.
- Plattform Zivile Konfliktbearbeitung (Hg.):** *Liste von Praxisprojekten der Plattform Zivile Konfliktbearbeitung 1999*, ohne Ort, ohne Jahresangabe
- Reimann, Michael:** *Alternative Konfliktlösungsoptionen im Golfkrieg. Eine qualitative Inhaltsanalyse deutscher Medien (1990-1993)*, Projektgruppe Friedensforschung der Universität Konstanz: Diskussionsbeiträge Nr. 36/1997, 133 S.
- Schmitz, Achim:** *Gewaltfreie Intervention im ehemaligen Jugoslawien durch Organisationen der europäischen Friedensbewegung*, Institut für Friedensarbeit und Gewaltfreie Konfliktaustragung: Arbeitspapier Nr. 9/1998, 27 S.
- Schwarzer, Gudrun:** *The Peaceful Settlement of Interstate Conflict – Saar, Austria and Berlin*, in: Journal of Peace Research, Vol. 35, No. 6/1998, S. 743-757
- Schwarzer, Gudrun:** *Friedliche Konfliktregulierung – Saarland, Österreich, Berlin*, Tübingen 1994 (Universitas Verlag), 292 S.
- Sebastian, Jon:** *The Intercultural Mediation Project: The Bléré Experience – A Study of Conflict Management in an Intercultural Context*, , Berghof Forschungszentrum für konstruktive Konfliktbearbeitung: Berghof Occasional Paper No. 15/1997, 71 S.
- Tangen Page, Michael von:** *Arms Decommissioning and the Northern Ireland Peace Agreement*, in: Security Dialogue, Vol. 29, No. 4/1998, S. 409-420
- Tatalovic, Sinisa:** *Peaceful Solution of Conflicts in Croatia – Case Study of Gorski Kotar*, in: Peace and the Sciences, Vol. XXVII, June 1996, S. 38-46
- Weiss, Anja:** *Insider NGOs as a key to developing peace constituencies in the new eastern democracies*, in: Peace and Security, Vol. XXIX, 1997, S. 37-45
- Weiss, Anja/Nazarenko, Aleksej:** *Strategies and Needs of NGOs dealing with Ethno-political conflicts in the new eastern democracies*, Berghof Forschungszentrum für konstruktive Konfliktbearbeitung: Berghof Occasional Paper No. 7/1997, 24 S.

Wolleh, Oliver: *Peacebuilding-Aktivitäten der bikommunalen „Conflict Resolution Trainer Group“ in Zypern. Qualitative Analyse anhand von zwei Interviews*, Berghof Forschungszentrum für konstruktive Konfliktbearbeitung: Berghof Occasional Paper No. 12/1997, 68 S.